

# EL CATÓLICO.

PERIÓDICO RELIGIOSO, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE VARIEDADES.

REPÚBLICA DEL SALVADOR EN CENTRO-AMERICA.

AÑO XI—T. XI |

San Salvador, Domingo 23 de Agosto de 1891.

| S. XLI—N. 482

REDACTOR Y EDITOR RESPONSABLE

**José Antonio Aguilar.**

AGENTE GENERAL

**Federico Prado.**

## EL III CENTENARIO DE LA MUERTE DE SAN LUIS EN ROMA.

### I.

Roma ha presenciado uno de esos espectáculos grandiosos y sublimes, que llenan de consuelo el alma y de dulces é inefables delicias al corazón: un espectáculo portentoso, digno de los mejores tiempos que le han sonreído, cuando su fé era respetada y sus piadosas prácticas bendecidas; cuando sus creencias divinas y salvadoras eran su mayor blasón y su corona; cuando sus ministros y su rey, su *único y verdadero Rey* el Papa, gozaban de libertad y no eran el ludibrio ni el blanco de los vejámenes de sectas viles, maldecidas y satánicas. Roma, ha visto relucir por un momento un diáfano rayo de su gloria esplendorosa é inmortal, opacada ahora por la barbarie y dominación tiránica de un Gobierno usurpador, miserable antifaz del *mandil.*, y de la *escuadra.*, y de los alevosos criminales que rodean su bamboleante trono. Roma, digámoslo así, aletargada en su luctuoso duelo, ha despertado de su sopor, ha roto por un instante las ominosas cadenas de sus infames opresores, y ha volado exultante al recinto del Santuario á cantar en armonioso y unísono concierto las magnificencias y misericordias del Señor. ¿Quién la mueve? tan solo un recuerdo; ¿quién la impele?—el corazón, los efluvios del amor, ese sentimiento delicado que inspira la fé para cantar alegre la esperanza. ¿Quién la despierta? el recuerdo de un joven que abandonó los esplendores de la Corte y las conveniencias del siglo, para morar en la soledad del claustro: que despreció coronas y rechazó honores y riquezas, por un humilde sayal, por la pobreza de un olvidado religioso: el recuerdo de un mártir incógnito, de un angel en forma humana, prodigio de inocencia y portento de mortificación: de *Luis Gonzaga*, honra y prez de la tierra, orgullo y esplendor del cielo.

El aniversario tres veces secular de su muerte gloriosa, de su tránsito feliz á la eterna bienandanza, tiene ahora conmovida á Roma y al orbe entero.

La Ciudad de los Pontífices abrazó entusiasta la idea simpática de esta justa y merecida demostración de amor al angelical San Luis; y con mucho tiempo de antemano se preparó para festejarla por medio de Centros y Congregaciones. El grandioso y magnífico templo de San Ignacio fué el destinado á tan pomposas solemnidades, por contener el precioso depósito de los sagrados restos del Santo. Soberbiamente decorado, no se omitió medio alguno para dis-

ponerlo debidamente; y cuántos tuvieron la dicha de concurrir á él, no pudieron dejar de admirar aquella portentosa ornamentación que formaba del templo un verdadero relicario. La profusa iluminación interior, por medio de arañas cristalinas suspendidas en las elevadas bóvedas y artísticamente dispuestas, presentaba un golge de vista bellissimo, semejando una de esas noches americanas, límpidas y serenas, sembradas de rutilantes estrellas y de fúlgidos luceros." En los días 20 y 21 hubo iluminación general en toda Roma.

Pero no era ésto lo que más llamaba la atención en la festividad, ya que las cosas materiales por grandiosas y sorprendentes que parezcan, quedan siempre muy por debajo de los hechizos y fulgores del espíritu. Lo que enagenaba el alma, lo que cautivaba el corazón era el conmovedor espectáculo de la tierna piedad y fervor del pueblo Romano, y especialmente de la juventud.

### II.

Durante diez y ocho días, el vasto templo de San Ignacio vió invadidas las espaciosas naves de su mármreo recinto por una multitud ingente que se agolpaba en ellas, sedienta de fé, ávida de palabras de vida eterna, al par que rebosando de emociones suavísimas y dulces consolaciones. Tal es la devoción, el amor y la confianza del pueblo Romano al *Terse Lirio de Loyola*.

Una solemne novena dió principio el 12 de Junio, á la gran fiesta del centenario. En ella ocuparon respectivamente por la mañana, medio día y tarde, la sagrada cátedra, los RR. PP. Nannerini, Zocchi y Turchi, tres notables y distinguidos oradores de la sabia Compañía de Jesús. El 20, á las 10 a. m., hizo la acostumbrada exhortación á los alumnos de las diversas Congregaciones y Colegios que frecuentan las aulas Gregorianas, el R. P. Franco, conocido escritor de la "Civiltá Cattólica." Por la tarde pontificó solemnemente las primeras vísperas el Emmo. Cardinal Parochi, Vicario General de S. S., oficiadas por una escogida y exquisita orquesta.

El 21 todo fué alegría, todo alboroso, todo júbilo y gloria: día de gratos recuerdos y de suaves emociones, de férvidas plegarias y de grandes consuelos, de acendrados afectos y de amorosas quejas, de tiernos suspiros y de dulces lágrimas. El Santuario abrigaba con su sombra á un pueblo inmenso arrebatado por el entusiasmo, que impelido por la misma idea y por la misma fé, se agrupaba reverente en derredor de la misma tumba y al pié del mismo altar, para unir sus suspiros y sus lágrimas en una sola plegaria, en una sola ofrenda de gratitud y de amor.



¡Qué espectáculo tan conmovedor y tan tierno! Espontáneo, como el perfume de la rosa, se escapaba un eco de todos los pechos, exclamando enternecidos: ¡Viva San Luis! ¡Viva San Luis!

Y todos los pasos, como todos los afectos, se dirigían á la iglesia de San Ignacio, porque allí está guardada la tumba de San Luis. ¿Quién podrá penetrar en aquella mansión de gloria? Aun no había surgido el astro-rey de entre las matinales brumas, y ya las piadosas turbas invadían las puertas del Santuario: sin distinción de edad, ni condición, ni sexo, allí se veían confundidos el rico y el pobre, el niño y el anciano, el noble y el plebeyo, el ignorante y el sabio, el grande empresario y el pobre carbonero, la rica y noble matrona con la modesta joven y la humilde campesina, los que habitan regios alcázares y los que arrastran su vida en miserables tugurios; todas las clases, todos los rangos y todas las condiciones de la vida humana estaban allí representadas en unión misteriosa y perfecta, dominadas por el mismo sentimiento, proclamando el mismo credo, y exhalando de sus almas un mismo suspiro amoroso y una misma oración: allí reinaba la verdadera igualdad y la más dulce fraternidad. ¡Lástima que este pueblo carece de *libertad*, porque tiene opresores y verdugos que lo encadenan y victiman; pues de lo contrario, veríase realizado en él ese ideal grandioso y sublime, exclusivamente propio de la Iglesia de Jesús, no obstante los cacareos de la francmasonería y sus vanas pretensiones y esfuerzos por arrebatárselo y engalanarse con él. . . . . el lema, digo, de "*Libertad, Igualdad y Fraternidad*."

Por un especial privilegio de la Sagrada Congregación de Ritos, concedida á los PP. de la Compañía, las misas sobre el sepulcro de San Luis, comenzaron el 21 á las doce de la noche y no dejaron de sucederse hasta despues de medio día. ¡Feliz quien tuvo la dicha de poderla celebrar allí! Prelados, Monseñores, Obispos y Cardenales, parecían competir y disputarse el puesto; no solo en el altar de San Luis, insuficiente para satisfacer tantas aspiraciones, sino tambien en los otros dos principales del templo: tal era la afluencia de celebrantes. Y todos los altares laterales y los de las tres capillitas, anexos á la Iglesia, en donde vivieron San Luis y San Juan Berchmans, estuvieron siempre ocupados, viendo renovarse en ellos de continuo la inmólación de la Víctima Divina del Calvario. ¡Cuántos sacerdotes, á las doce del día, se encontraban aún, allá en un rincón de la sacristía, esperando el momento ansiado y feliz de poder celebrar el Santo Sacrificio! y ¡cuántos tambien, perdidas las esperanzas, tuvieron que marcharse á otras iglesias, sin satisfacer el anhelo de su devoción!

A las 10½ llegaba procesionalmente al altar el Emmo. Cardenal Vicario, para comenzar la solemnísima pontifical en trono: (solemnidad pocas veces vista en Roma, desde que el Santo Padre es víctima de sus tiranuelos). La gravedad de los ministros sagrados, el acompasado y expresivo canto y la fiel exactitud en las ceremonias que dan al rito latino ese aspecto magestuoso é imponente al par que conmovedor y tierno, unido á los melodiosos acordes de la orquesta, al espíritu de piedad del tumultuoso pueblo y á la alegría que se reflejaba en todos los semblantes; todo, todo contribuía á que el alma se creyera transportada, contemplando escenas de las célicas regiones de la gloria.

Quince mil almas se acercaron á la sagrada Mesa en solo este día. Desde las 6 a. m. que comenzó el Emmo. Cardenal Mazzella la misa de comunión de los colegios, en el altar de San Luis había siempre un sacerdote repartiendo la Divina Eucaristía; y no siendo esto suficiente, se daba tambien á todas horas,

en todos los altares, y en todas las misas. ¿Puede darse espectáculo más tierno? Con las segundas Vísperas, tan suntuosas como las primeras, terminó este día inolvidable de gratas emociones.

### III.

Pero ¿y las fiestas también terminaron? ¡ah, nó! era imposible, ya que los grandes entusiasmos necesitan tambien de grandes desahogos. Aquel himno de gloria entonado en la tumba de San Luis, continuó repercutiendo sus notas, durante ocho días consecutivos, en las espaciosas bóvedas del Santuario: el veintiuno de Junio se prolongó hasta el veintiocho. Suntuoso Octavario de inusitada pompa, de solemnes pontificales y excelentes panegíricos, que ha causado gran novedad aun en la misma Roma. La Cátedra sagrada se vió transformada en esos días en palestra de insignes, ilustres y elocuentes oradores, escogidos de entre los más célebres y afamados de la Italia; compitiendo con su arrobadora elocuencia para ensalzar las heroicas virtudes de la *nitida perla de Castiglione*.

A fin de satisfacer la piedad y devoción de los numerosos Colegios, que de las diversas partes del mundo han venido á beber la doctrina pura de la verdad, en su misma fuente, á la sombra augusta del Vaticano; fueron distribuidos respectivamente para servir al altar, unos en la Pontifical de la mañana y otros en la solemne Bendición Eucarística de la tarde, que daba alguno de los Emmos. Purpurados, invitados al efecto. La orquesta á su vez, dirigida por el ilustre P. De Angelis (s. j.) ejecutó con admirable maestría la parte que le tocaba en el Programa de las fiestas, con obras escogidas de los más celebrados ingenios que inmortalizan á esta Roma, tierra clásica del arte.

Pero el último día de la Octava, cual si se hubiera querido agotar toda la pompa y esplendor del culto católico, fué de lo más grandioso que puede darse. Para los actos principales fueron invitados los personajes más elevados del Sacro Colegio: para la Misa Pontifical, el Emmo. Cardenal Rampolla, sabio y prudente Secretario de Estado de S. S.; para el panegírico, el Emmo. Cardenal Vicario; y para la Bendición, el Emmo. Cardenal Monaco La Vallella, Decano del Sacro Colegio. Únicamente faltaba el Papa, ese sapientísimo y venerable anciano, Varón de contradicciones y de dolores quien, á no ser por la insoportable situación á que le han reducido sus viles y mezquinos opresores, sin duda alguna habría presidido estas solemnidades del Angel de pureza, á quien él mismo ha declarado, Protector y Modelo de la juventud; pero tuvo que resignarse á asistir únicamente con el corazón y quedarse entre los muros de su humilde aposento, siempre en su noble é incesante afán de dirigir plegarias al cielo y bendiciones á la tierra.

La conclusión de las fiestas fué una escena verdaderamente conmovedora. Despues de expuesto el Divinísimo en el Altar Mayor profusamente iluminado, salió de la Sacristía revestido de Pontifical, el Emmo. Príncipe que debía dar la Bendición; precedíanle 150 antorchas distribuidas entre las comisiones representantes de los colegios, congregaciones y órdenes religiosas; las que, pausada y magestuosamente, comenzaron á desfilar por la nave lateral de la derecha, doblando por el medio del templo hasta llegar al Altar, en donde el Celebrante entonó solemnemente el *Te Deum*. Aquella fué una explosión: el pueblo todo poniéndose de pié, comenzó á voz en grito á cantar entusiasmado, alternando con los coros musicales, los expresivos versículos del sentimental himno Ambrosiano. Lágrimas, suspi-



ros y sollozos se oían por doquiera: todas cantaban y también lloraban como último tributo de su fé, como postrera queja de amor. Repentinamente las voces se apagan, el órgano enmudece, un silencio profundo reinó en el santuario, y dejóse oír, como en ecos lejanos, un coro de cantores que con voz tierna y suplicante, entona aquella parte del Himno: "*Miserere nostri, Domine, miserere, nostri,*" cual queriendo condensar todas las plegarias y suspiros en una sola deprecación. Resonó el órgano, volvió el murmullo del pueblo prosiguiendo la parte que faltaba; se postró en adoración profunda al *Tantum ergo*, y concluida la Bendición, se fué alejando del templo no sin dar su última mirada cariñosa á la tumba querida de San Luis. ¡Verdaderamente se necesitaba Roma, para una fiesta de tal naturaleza! ¿Quién contemplando estas escenas, no se siente suavemente impresionado? ¿quién no siente el alma arrebatada y el espíritu dulcemente transportado en alas de la fé, á las mansiones del cielo? ¡Miserable el corazón que, por su incredulidad y torpeza, no le es dado gustar las delicias inefables del espíritu! ¡Infeliz quien, por estar encenegado en los vicios de la carne, no comprende los encantos misteriosos de la fé, ni el lenguaje sublime del amor divino! Esos solo, por no comprenderles, se habrán reído ó visto con indiferencia las conmovedoras escenas que Roma acaba de presenciar... ¡Desdichados...!!!

Apenas la masa compacta del pueblo hubo salido de los umbrales del templo, comenzó á gritar entusiasmada: ¡Viva San Luis! ¡Viva el Papa Rey! ¡Vivan los Jesuitas! y todos á una voz contestaban ¡Viva! ¡Viva! Algunos liberales quisieron hacer una contramanifestación gritando ¡muéras! pero fueron arrestados por provocadores de un conflicto; y el pueblo triunfante de gozo gritaba con más fuerza ¡Viva San Luis! ¡Viva el Papa Rey! ¡Vivan los Jesuitas! ¡Vivan los Jesuitas!

#### IV.

Tales fueron, en breve compendio, las solemnidades del tercer centenario de San Luis; solemnidades en gran parte debidas á la entusiasta juventud. Sin parar mientes en los esfuerzos de la juventud eclesiástica, son dignos de todo loor y encomio los de la juventud seglar. Esta noble porción de jóvenes Romanos, esperanza de la reconquistación patria, formando diversos gremios y asociaciones, no perdonó medio alguno al alcance de sus fuerzas para festejar del mejor modo posible al angélico Gonzaga, su Protector y modelo. Merecedores de todo aplauso por su entusiasta actividad y denodado empeño en su cometido, no lo son menos por su piedad sincera y depurada virtud, que les hacen dignos émulos de la nobleza de sus antepasados. Durante el curso de las fiestas centenares, allí estuvieron constantemente de la mañana á la tarde, custodiando el sepulcro de su dulce amigo y amante Protector, ofreciéndole sus afectos y suspiros, como tributo de amor; y poniendo bajo su tutela y amparo la inocencia de sus almas, que han sabido conservar puras en medio de los azares juveniles. ¡Ellos no han cedido al recio empuje de la tenebrosa secta, que hace esfuerzos inauditos por corromper sus corazones y arrancar de sus pechos el depósito sagrado de la fé! ¡Ellos se han opuesto, han peleado con vigor, y también han vencido. ¡En Luis, tienen su custodia y su defensa y el vivo ejemplo que imitar!

¡Nó! ¡nó!: en Roma no ha muerto todavía la fé, como quisieran sus viles calumniadores. Sépalo el mundo!: en medio del pútrido é infecto ambiente que pesa sobre la ciudad de las colinas; en medio de la tupida sed de crímenes que la cubren de vergüen-

za, en medio de los templos derruidos, de las aras profanadas, de los robos sacrílegos... y de entre los tristes escombros y funestas huellas que ha sembrado gozoso el masonismo y la impiedad; de en medio de este lúgubre escenario de la corrupción, se levanta robusta, firme, como sus atrevidas cúpulas y obeliscos, la fé de los Romanos. Los que se precian de impíos, los que viven sin pudor y sin conciencia, los proclamadores de principios disolventes, los que se anegan en el cieno de la desvergüenza y de la corrupción, no son Romanos; son, sí, *sus miserables opresores.*

*El III centenario de S. Luis* es de ello una prueba irrefragable. ¿Y qué más?—Una vergonzosa y humillante lección para los *usurpadores*, que á mano armada ocupan la Roma de los Papas; pues sí con la fuerza bruta del cañón pudieron abrir una brecha en los muros de la Puerta Pía..... VEINTIUN AÑOS de persecuciones inauditas y de tiranía descarada no han bastado para horadar la fé en el noble pecho de los romanos.

Roma ha visto siempre tiranos y vandálicas huestes que la invaden... pero también ha sido siempre la patria de los héroes! Se ha visto subyugada, oprimida... pero jamás ha sucumbido la antorcha de su fé!

Voy á concluir. Pero no puedo rechazar la tentación de hacer notar antes uno de esos contrastes y descalabros, que sufren con frecuencia los enemigos de la Iglesia, dejándolos aturridos y con palmo y medio de nariz.

La Masonería ha procurado y procura extender, con su maléfica sombra, por todas las partes del mundo, el odio mortal á los jesuitas, persiguiéndolos y calumniándolos, presentándolos como monstruos feroces y carnívoros, como hombres malvados que infectan y corrompen á la sociedad. Pero ¡¡¡ oh aberración!!! El mundo todo con inusitado entusiasmo se postra ahora ante la gloriosa tumba de... un Jesuita! : *San Luis Gonzaga.* ¡Y qué! un árbol malo ¿puede acaso dar frutos buenos?

Roma, Junio 29 de 1891.

*Juan Antonio Dueñas.*

## SECCION DE LO INTERIOR.

**El editorial** del presente número es escrito por el señor Minorista don Juan Antonio Dueñas, uno de los jóvenes salvadoreños alumnos del Colegio Pío Latino Americano de Roma, quien lo remitió por el próximo pasado correo.

Estamos seguros de que nuestros lectores verán con mucho gusto este primer ensayo de uno de nuestros jóvenes levitas, que se preparan cerca de la Sede Apostólica y en la capital del mundo cristiano, para servir á su patria en el santo ministerio sacerdotal.

Desgraciadamente el señor Dueñas, lo mismo que su compañero el señor Tobar, no goza de buena salud, y aun es muy posible que uno y otro tengan que regresar al clima natal antes de concluir sus estudios.

Pero los padecimientos corporales no han impedido al señor Dueñas referirnos las fiestas solemnísimas, celebradas en Roma para conmemorar el tercer centenario de San Luis Gonzaga, declarado por la Santa Sede como patrono y modelo de la juventud estudiosa.

Aunque el autor nos dice modestamente en su carta particular, que no ha podido dar la forma de artículo á su escrito, y que no es más que datos para que nosotros lo perfeccionemos; hemos preferido publicarlo tal cual nos fué enviado, ya por encontrarle



digno de nuestros lectores, ya porque juzgamos más agradable á estos verlo en su forma original.

Junto con dicho manuscrito nos envió el señor Dueñas las dos preciosas poesías á San Luis Gonzaga, reproducidas en la sección de Variedades.

Damos las gracias más cordiales al señor Dueñas por su aprecio á "El Católico," favoreciéndole con sus producciones, y al mismo tiempo nos congratulamos con él, augurándole sus futuros laureles en el periodismo religioso de nuestra patria.

**Pésame.**—El día nueve del corriente la apreciable familia Qüehl fué dolorosamente sorprendida por la noticia de la muerte del Sr. don *Carlos Johanning*, acaecida en San José de Costa-Rica.

Era el señor don *Carlos Johanning* un caballero verdaderamente virtuoso; modelo de ternura filial, parece que se había atraído aquellas benedicciones paternales que llenan de felicidad y de prosperidades al hombre en todas las posiciones de la vida. Como padre de familias, se ocupaba en educar personalmente á sus seis pequeños hijos, ilustrando sus entendimientos é inculcando en sus corazones las máximas y los ejemplos de la virtud. Como hombre público, se había captado el aprecio de la sociedad costa-ricense en tal grado, que toda le estimaba como modelo de honradez y de generosidad.

Su hermana, la estimable señora doña Albina J. de Qüehl, al recibir tan infausta noticia, ha sentido el más vehemente dolor, lo mismo que todos los miembros de su familia; pues consideraban al virtuoso difunto como uno de sus principales individuos.

Damos nuestro pésame muy sincero á la señora y á toda la familia Qüehl, y hacemos votos á la infinita misericordia de Dios, para que el alma virtuosa del señor don *Carlos Johanning* goce de la eterna felicidad del cielo.

**La enseñanza laica se vá!**—Después del triunfo aparente de la enseñanza atea, impuesta por la masonería á los gobiernos débiles y por estos á la mayoría de los pueblos católicos, es derrotada y proscribida en todas partes con el mayor desprecio.

En la misma Francia, en el mismo París, donde el Gobierno emplea todas sus energías en *descatolizar* al pueblo, las escuelas laicas son rechazadas con indignación por todos los padres de familia, que se niegan á enviar sus hijos á los establecimientos donde se les niega la enseñanza religiosa.

Un periódico francés refiere uno de estos fiascos de la enseñanza laica, con las frases siguientes:

*"El Gobierno francés ha establecido en París, bajo el nombre de "Liceo de Voltaire", un instituto netamente laico. Quedóse abierto, por no decir no se abrió el tal establecimiento, pues ni un solo niño acudió á él, habiéndose declarado todos por las escuelas en que aun se respeta la libertad de enseñanza."*

Ni un solo niño se presentó á las puertas de aquel establecimiento, solo porque en él los profesores desdaban la religión.

¿Qué sucedería si, como se hace entre nosotros, algunos profesores no se limitasen á guardar silencio en materias religiosas, sino que se permitieran calumniar la religión, refutar sus dogmas, ridiculizar su culto, denigrar á sus ministros, ante los tiernos niños que escuchan sus lecciones?

¡Ojalá nuestros hombres públicos y nuestros padres de familia, fijándose en los malos frutos y en el desprecio de la enseñanza laica en otras naciones, la suprimieran entre nosotros, é hicieran respetar más las creencias de la generalidad del pueblo salvadoreño!

**Diócesis de Nicaragua.**—Tomamos de "El

Sentimiento Católico" de León, los dos siguientes sneltos.

—"*Cultos de Nuestra Sra. Santa Ana.* El domingo 19 de Julio próximo pasado se bendijo solemnemente en la Santa Iglesia Catedral la preciosa Imagen que obsequiaron á esta sociedad, satisfaciendo los piadosos deseos de la apreciable Señora doña Mercedes M. de Aguirre, el Doctor don Fernando Sánchez y su Señora madre política doña Concepción V. de Sánchez. La ceremonia fué suntuosísima, en ella apadrinó la gran mayoría de lo más selecto y culto de esta sociedad, y la ofrenda presentada ascendió á \$ 300 fuertes, que se destinaron á la construcción, para la misma sagrada Imagen, de un magnifico altar en una de las naves de la Catedral.

"El domingo 26 se celebró la festividad de la misma celestial y amantísima patrona. Todo en esa fiesta fué suntuoso, y en todo pudimos notar para nuestro consuelo, la grandísima devoción que aquí se tiene á la gloriosísima Madre de la Inmaculada Madre de Dios."

—*Los trabajos* de reparación de la Santa Iglesia Catedral continúan activamente y á satisfacción de todos. Los ruines esfuerzos, que algunos hicieron para conseguir que los recursos que se emplean en ese suntuoso edificio, gloria de Nicaragua, se ocupasen en el establecimiento de la policía urbana, quedaron completamente frustrados, por la energía de nuestro dignísimo señor Obispo, por la levantada actitud del Venerable Cabildo Eclesiástico y de la Junta Reedificación, y por la prudencia del Supremo Gobierno que no quiso atender á las tan disparatadas pretensiones. En este asunto tomó grande y principal parte en favor de los intereses de la Iglesia el Honorable señor Ministro Rizo, á quien por esto presentamos nuestro sincero agradecimiento.

**Diócesis de Honduras.**—El Ilustrísimo Señor Obispo Doctor don Manuel Francisco Vélez, deseoso de fomentar la devoción de sus diocesanos por la Inmaculada Madre de Dios, ha conseguido de la Santa Sede el privilegio, para toda su diócesis, de usar ornamentos de color azul celeste en todas las solemnidades ó conmemoraciones del misterio de la Concepción Inmaculada. El señor Secretario de la Curia Episcopal lo ha comunicado oficialmente, por una circular, á todos los Párrocos y Rectores de iglesias.

—El M. I. señor don *José Inés Licon*, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Comayagua, falleció el cuatro de Julio.

El Ilmo. señor Obispo Vélez, haciendo justicia á las virtudes y méritos del ilustre difunto, firmó la invitación á sus funerales en los términos siguientes:

*"Hoy ha fallecido el M. I. señor don José Inés Licon, Canónigo de esta S. I. Catedral."*

*"Su alma ha pasado á la vida, para descansar en el seno de Dios y recibir el premio eterno de sus virtudes y de sus servicios á la religión y á la Iglesia."*

*"El infrascrito Obispo, en nombre propio y en el del M. I. y V. señor Dean, de su Vicario General y Clero diocesano, suplica á U. y apreciable familia, se dignen rogar á Dios, Nuestro Señor por su bendita alma, asistir á los solemnes oficios religiosos que preceden á la inhumación de su Cadáver y que tendrán lugar en la misma S. I. Catedral el día de mañana domingo 5 del corriente á las 8 de la mañana y á las 4 de la tarde."*

*"Le quedará agradecido su atento servidor y Capellán."*

† MANUEL FRANCISCO,  
Obispo de Comayagua.

"El Católico" se asocia sinceramente á la Iglesia de



Honduras en su justo dolor por la pérdida de uno de sus más edificantes sacerdotes, y en la plegaria que eleva al cielo por el eterno descanso del alma del M. I. señor Canónigo Liconá.

**La Librería religiosa y moral** del señor Prado y C.<sup>a</sup>, ha recibido otra parte de los libros que esperaba.

Publicamos el Catálogo de ellos para conocimiento de nuestros lectores.

*CATALOGO de las obras que se hallan de venta en la Librería Moral y Religiosa de los señores Federico Prado y Ca.*

Mes de Mayo.....	§	„	5
Mes de Noviembre.....	„	„	5
Mes de Marzo.....	„	„	5
Manual de piadosas meditaciones.....	„	2	„
Nociones teológicas.....	„	1	4
Nomenclador Sagrado.....	„	2	½
Nociones de Historia Sagrada.....	„	6	„
Nuevo Triunfo de la verdad católica.....	„	6	„
Nuevas cartas.....	„	3	½
Obras de Juan de Ávila, 9 tms.....	12	„	„
Oficio parvo de Nuestra Señora.....	„	7	½
Philosophía elemental, por Fr. Zeferino González, 2 tms.....	8	„	„
Pensamientos de Argentau.....	1	2	„
Pasión de Nuestro Señor Jesucristo, por Sor Catarina Emmench.....	1	2	„
Práctica del celo eclesiástico.....	1	„	„
Preces y meditaciones.....	1	„	„
Preparación para la muerte.....	1	7	½
Ráulica-Conferencias, sermones y Homilias.....	2	7	„
Rosario ilustrado.....	1	2	„
Ramillote de las niñas.....	„	4	„
Reglamento de la Sociedad de San Vicente de Paul.....	„	3	„
Retrato al vivo.....	1	„	„
Semana Santa, devocionario.....	2	3	„
San Vicente de Paul, imitación.....	„	4	„
Suma teológica de Santo Tomás, 5 tms.....	33	4	„
Tratado del Príncipe cristiano.....	„	6	„
Tesoros de Cornelio á Lápide, 4 tms.....	11	4	„
Triunfo del catolicismo.....	1	„	„
Testamento del hombre-Dios.....	„	4	„
Teología moral, por Larraga.....	2	4	„
Triunfo de la verdad católica.....	„	5	„
Tardes Acéticas.....	„	3	„
Tratado de la oración mental.....	„	4	„
Tratado de la confesión general.....	„	4	„
Tratados de las notas de la Iglesia.....	„	4	„
Tratado de la victoria de sí mismo.....	„	4	„
Villacaastín, meditaciones.....	„	5	„

(Continuará.)

**SECCION DE LO EXTERIOR.**

**NOTICIAS RELIGIOSAS**

—*Gloria del Romano Pontífice.* Una revista española, que no pertenece á la prensa religiosa, hace la siguiente declaración que redundará en tanta gloria al Romano Pontífice:

“¿A quién tornar la vista y encomendar la solución de los conflictos que ocurran entre nuestros hermanos de América?”

“Si nuestra voz, que nace de un sentimiento elevado, pudiese ser escuchada en América, de hoy más las cuestiones que desgraciadamente allí hubieran de surgir no irían á otro tribunal, no serían falladas por otra autoridad que la de aquel que está por sobre todas las pasiones humanas, que se mantiene sereno á incommensurable distancia de las artes que

emplea la diplomacia y las cábalas del interés mezquino.

“Quien atrae hácia sí todos los poderes de la tierra; quien merece el mayor respeto y consideración de los imperios y de las religiones; quien es consultado y oído lo mismo por Alemania que por Rusia, por Inglaterra que por Turquía; quien está dando ejemplo de una tolerancia y de una sabiduría que tanto enaltecen á la Iglesia católica, ese y sólo ese es capaz de restablecer el equilibrio y la paz, si alguna vez amenaza romperse entre los que profesan el mismo culto y adoran al mismo Dios.

“El Papa, el sábio, el prudente Leon XIII, es el único que puede dirimir, en justicia y á conciencia, los conflictos todos que se ocasionen en la América ibera.”

—Alemania Berlín.—Las funerarias pompas en Santa Eduwigis celebradas en honor del finado doctor Windthorst, fueron de singular é imponente efecto. La misa de requiem en que ofició el ilustrísimo Monseñor Kopp arzobispo de Breslau, pronunciando así mismo un panegírico de las virtudes del ilustre muerto, han sido calificadas por la opinión pública como un éxito en la extensión más lata de la frase.

Los emperadores se hicieron representar, y tomó parte en los honores fúnebres un destacamento de infantería prusiana.

Los restos fueron embarcados por ferro-carril con destino á Hanover, donde serán depositados.

—El Papa ha dado orden de distribuir á los obreros del mundo entero traducciones populares de su última encíclica. Muchos soberanos han felicitado á su Santidad, á causa de los conceptos de esta encíclica.

—En China han habido grandes tumultos. La misión católica en Nang-king ha sido saqueada y los cristianos en general son perseguidos. Han huido todos los extranjeros que vivían en el interior del país. Las tropas chinas han restablecido el orden por el momento; pero se temen exesos aún mayores. El gobierno chino declaró á los representantes de Inglaterra y Francia, que indemnizará todos los daños causados, y dará garantías para que tales sucesos no se repitan.

—*Los hermanos del Sahara.*—Así se llama una Cofradía que el Cardenal Lavigerie acaba de organizar en Africa. Los hermanos ó asociados que la forman, hacen votos temporales, consagrándose, durante el tiempo que permanezcan en la orden, á la práctica de las obras de caridad, especialmente á cuidar á los enfermos y á proteger á los esclavos fugitivos. Como los antiguos monjes guerreros, van armados para rechazar los ataques de los mercaderes de esclavos y proteger á estos últimos.

—*Fuera de lugar.*—Los periódicos masones de México nos dan noticias de la solemnidad y aparato ostentoso con que la *Sublime Logia “Alfha”* celebró una tenida, como homenaje de despedida al hermano Manuel Dublán. Y en el programa de tal solemnidad, entre las ceremonias rituales, discursos encomiásticos y baterías de honor, figuran dos piezas de música religiosa: *El Ave María* de Gounod, y el número 4 del *Stabat Mater* de Rossini, composiciones religiosas con cuyo texto no están de acuerdo las doctrinas masónicas, y que fueron puestas en música por sus autores para ser cantadas en el templo católico y no el taller masónico; delante de los altares donde se rinde culto á Jesucristo, Dios y Hombre verdadero, y á su Inmaculada Madre la Virgen María, y no delante de los aparatos simbólicos donde el objeto de todas las adoraciones es el demonio.

Así pues, ó los señores músicos que escojieron esas



piezas católicas para ejecutarlas en una tenida masónica, no saben sus deberes como artistas ó los señores masones profesan y practican una doctrina acomodaticia, que con solo esto demuestra su falsedad.

—*Turquía.*—El cónsul de Austria en Prizrendi, Turquía, Europa, se ha suicidado á causa de una represión que le hizo el Ministro de Negocios extranjeros. El cónsul, para satisfacer á los turcos, hizo quitar las campanas de la Iglesia Católica Romana de Prizrendi, y este acto de debilidad motivó las amonestaciones de su jefe.

—El Emperador Guillermo al cerrar las sesiones del Landtag prusiano, dijo que lo felicitaba por haber ordenado se devolviesen los sueldos que el Kultur Kampf había retirado al clero católico.

—Al estar oyendo misa en la catedral el presidente Hippolyto, una banda de desesperados, á las órdenes del Gral. Guerrier, atacó la prisión y libertó á los presos, dirigiéndose luego á Palacio para asesinar al presidente, pero éste movilizó prontamente sus fuerzas y derrotó á los sublevados, haciéndoles muchos prisioneros.

—El Arzobispo anglicano Dr. Benson ha publicado una pastoral, en que se dice que los progresos del protestantismo entre los ingleses, son más aparentes que efectivos, y que "la Iglesia Católica multiplica de día en día sus fieles y sus iglesias." A confesión de parte. . . Hay un dato elocuente en solo la diócesis de Westminster, regida por el Cardenal Manning: todos los años aumenta próximamente en un millar el número de cédulas de comunión de las que se conserva registro.

—Por lo demás, y como signo del progreso católico de Alemania, debemos consignar aquí, que en Berlín, el Príncipe Obispo de Breslau ha presidido la ceremonia de la colocación de la primera piedra de un nuevo templo. Dícese que la ceremonia ha sido imponente y ha hecho derramar muchas lágrimas. Asistían los Ministros de Cultos y Obras públicas, varios Generales y Consejeros del Imperio, es decir, el mundo oficial protestante, así como muchos diputados católicos.

—En Cambridge (Inglaterra), ha tenido también lugar una grandiosa ceremonia: la consagración de la iglesia de Nuestra Señora de los mártires ingleses, magnífico templo que se acaba de construir y que revela el progreso del Catolicismo en la Gran Bretaña. El terreno para la construcción fué regalado por el Duque de Norfolk, y una señora, Mme. Lyne-Stephens, contribuyó á la obra con dos millones de francos. Con este motivo, se hace notar que desde el reinado de María I hasta 1841, en que una misión se fundó en Cambridge, no se celebró el Santo Sacrificio de la misa. ¡Cuánto han cambiado los tiempos para la protestante Inglaterra!

—*La Prensa Católica* del Imperio Alemán se compone actualmente de cuatrocientos diez periódicos, destinados á la defensa de la Iglesia y que marchan unidos al Episcopado con toda fidelidad, protegidos por el clero y el pueblo. En la parte que corresponde á la Prusia, se cuentan cuarenta y siete diarios y ciento diez semanarios religiosos.

—Los periódicos alemanes han comentado con viveza el hecho de que el señor de Windthorst, después de su caída desde el alto de la escalera del Parlamento, fué visitado no solamente por el Canciller señor de Caprivi, sino también por un ayudante de campo del Emperador, y de parte del Soberano. Esta ha sido la primera vez que el señor de Windthorst ha recibido semejante atención de parte de un Rey de Prusia, y es tanto más notable el hecho, en cuanto que Guillermo II, no hace más que un año, tuvo

á mal que Bismarck recibiera oficialmente en su casa al Jefe del Centro católico.

—Los Padres Paulistas de Nueva York han abierto una casa de estudios para los miembros de su Congregación, en el terreno de la Universidad de Washington, para que los estudiantes puedan acudir á las aulas de la misma. Con el propio objeto, se dice que los Dominicos han comprado un terreno en las inmediaciones de la Universidad, proponiéndose erigir allí un colegio para los suyos; y que su ejemplo será imitado por los Padres Maristas y por los Lazaristas.

—*Víctima de la caridad.*—El joven sacerdote don Angel Bravo, de México, salió de Temoaya, el 28 del pasado á un pueblo cercano á celebrar Misa. Se le hicieron ver los peligros que corría, por los arroyos que estaban crecidos, pero él, impelido por su deseo de no privar á los fieles del Santo Sacrificio y de la predicación, emprendió el viaje; y al cruzar un arroyo, lo arrebató la impetuosa corriente con todo y caballo, y pereció envuelto en las ondas.

*La Voz de México*, á quien pertenece esta noticia, hace calurosos elogios de la vasta inteligencia, profundos conocimientos y grandes virtudes que adornaban al joven sacerdote, que ha aumentado el número de los mártires de la caridad que solo produce el catolicismo.

—Tomamos de una carta de Roma:

"El Papa vé más allá de las fronteras y sobre todo, más allá del tiempo presente. Quiere formular sus propuestas en la esperanza de que no siempre quedarán sin efecto; en una palabra, el Papa ejecuta actos llamados en palacio, interruptores de la prescripción.

"Lo que prueba que no se engaña absolutamente, es que la prensa liberal y masónica ha hablado mucho de sus recientes alocuciones. Ella se ha preocupado de ello, aunque el sistema adoptado contra la Santa Sede es en general, la conspiración del silencio.

"Actualmente León XIII está rodeado por los representantes de todas las Potencias. Hay un enviado inglés, que por primera vez lo ha sido oficialmente; hay también un enviado ruso, que después de haber arreglado la difícil cuestión de los obispados polacos, quedará permanentemente á su lado, así se dice, pues aún no hay seguridades de ello.

"Esta diplomacia acreditada ante el Vaticano es, en el hecho, la única garantía de la independencia de la Santa Sede. El gobierno italiano querría verla desaparecer, aunque actualmente no le haga ningún mal, pero sí es un obstáculo á su proyecto secreto y acariciado: italianizar el Papado.

—*Tendencia de Inglaterra al catolicismo.*—Queremos hablar del movimiento hacia el catolicismo que se percibe en Inglaterra. Se sabe que extraordinaria admiración ha suscitado la conducta heroica del padre Damien, de tal modo que se han celebrado reuniones públicas en su honor.

Los periódicos protestantes están llenos de sus alabanzas. Un "comité Damien", presidido por el mismo Príncipe de Gales y compuesto de los hombres más eminentes de todos los partidos, se ocupa en erigir una institución pública, en honor del heroico padre. En fin, no hace mucho, en una reunión de protestantes, el pastor Chapman, que desde algún tiempo es un celoso admirador de las obras del venerable Padre Damien, pronunció el panegirico del *Apóstol de los leprosos*, é invocó la protección divina para su sucesor, el Padre Wendelin.

Añadimos que muchos protestantes, más lógicos que M. Gladstone y el pastor Chapman, se refugian sin temor en el seno del catolicismo.



Entre las conversiones más notables, de estos últimos días, merecen señalarse la de M. Vane's Packman, director de la *Church Review* y la de miss Pringle, directora de la *comunidad* protestante del Hospital de Santo Tomás.

—*La última Encíclica del Sr. León XIII.*—Dicen de Berlín, y de origen casi oficial, que de tal suerte ha interesado al Emperador de Alemania la lectura de la Encíclica dirigida últimamente por el Papa á los obispos católicos, que intenta expedir una proclama á los obreros alemanes, recomendándoles que lean la obra de León XIII. En muchos países se han establecido juntas, que tienen por objeto mandar imprimir y distribuir á millones la Encíclica papal.

¿Qué dirán de esto los enemigos del Papa?

—Desde que se estableció por una fuerza insuperable la enseñanza sin religión, no han cesado de condenarla con hechos y con palabras muchos gobiernos y corporaciones científicas. Diariamente estamos leyendo pruebas de lo que antecede. Últimamente hemos visto que en Treveris (Alemania) el Gobierno ha aumentado el número de horas que se dedican en las escuelas oficiales al estudio del Catecismo y de la Historia Sagrada.

—*Peregrinación.*—El 18 de Agosto del presente año, será expuesta á la veneración de los fieles en la catedral de Treveris (Alemania), la túnica que Nuestro Señor Jesucristo llevó en su gloriosa pasión. La última vez que se expuso en dicha catedral tan sublime reliquia, fué en el año 1844, habiendo concurrido más de 1,500,000 peregrinos. Con este motivo se organizarán numerosas peregrinaciones en todo el mundo.

—*El Cardenal Gibbons y la civilización americana.*

Según nuestro colega "La Voz de México," este insigne prelado americano acaba de publicar una interesante obra, en que demuestra que no existe conflicto entre las ideas religiosas y la ciencia.

En capítulo relativo á los peligros que amenazan la civilización americana los resume así:

El mormonismo.

El divorcio.

El sistema imperfecto de educación, que destruye las ideas religiosas en la juventud.

La inobservancia del domingo.

Los escandalosos y sistemáticos fraudes en las elecciones.

Las interminables moratorias en los juicios criminales y los nuevos subterfugios con que los criminales escapan á la acción de la ley. Y eso que, al hablar de la administración de justicia, el Cardenal solo se refiere á los Estados del Este, donde aún no se llega á la pésima situación en que se hayan otros de la República anglo americana.

Como se ve, por el juicio del sabio Cardenal, aun dista la nación americana de merecer el hermoso dictado de "República modelo", con que se le quiere por muchos condecorar.

—*El decano de la masonería murió convertido.*—Según anuncian varios colegas, Mr. Quenet Blary, francmasón durante por más de 70 años, y Venerable de honor de la logia de Dunquerque, (Francia,) se ha convertido al morir, hace poco.

La Masonería se preparaba ya para celebrarle los funerales: el Consejo de G. O. de Francia, había designado una delegación que lo representase en la ceremonia fúnebre; lo mismo tenían que hacer todos los talleres de la masonería del rito francés, cuando se supo que el más que nonagenario Blary había recibido los auxilios de la Religión católica, apostólica, romana, y los honores de la sepultura eclesiástica. Nada por lo mismo tuvo que ver la secta luciferiana con el afortunado ex-masón, que oportunamente se

acogió á la misericordia de Dios para no perder su alma.

Casos como el que acabamos de consignar, que se dan casi todos los días, son más que suficientes para llamar la atención de nuestros enemigos sobre la divinidad de nuestra sacrosanta religión. ¿No será digno de las reflexiones de un hombre sensato y cuerdo, el saber frecuentemente que á orillas de la tumba de todo sectario, por recalcitrante que hubiese sido, abjura sus errores y se declara por el catolicismo?

## SECCION DE VARIEDADES.

### ¡ Frailes hablan de ser !

Un corresponsal de la *Hormiga de Oro*, describiendo un naufragio acontecido en Jaffa, tiene esto que decir en alabanza de los Padres Franciscanos:

"Los naufragos se hallaban casi desnudos, heridos, desmayados los más y sin conocimiento. El gobernador de ésta, el cónsul ruso y el superior de los Padres franciscanos se hallaban en la playa, para prodigar á aquellos infelices los primeros cuidados. Desde el primer momento, el mencionado Superior puso á disposición del señor cónsul ruso el convento, comida, ropas, prestándose todos los religiosos á servir á los desgraciados: la oferta fué aceptada. Como iban saliendo los naufragos, eran conducidos en hombros al convento, y los religiosos les prodigaban todos los cuidados posibles para hacerles recobrar la tranquilidad. A las 2 de la tarde, más de 80 naufragos hallábanse instalados en el convento, y los Padres se multiplicaban para asistir á todos.

No teniendo toda la ropa necesaria para vestir tanta multitud, los P.P. Franciscanos dieron los propios vestidos, incluso el reverendísimo Padre Custodio de Tierra Santa, que se hallaba aquí.

Esta noble conducta hacía llorar de gratitud á los naufragos, y con respeto besaban las túnicas franciscanas que les cubrían, admirados de haber hallado verdaderos padres en tan grande infortunio. Por más de once días han recibido los cuidados de los mencionados Padres, hasta que marcharon á Odessa. En el vapor se hallaban de todas nacionalidades y categorías; algunos de San Petersburgo y de la servidumbre del gran duque Jorge; y entre los viajeros un español, el Sr. E. Molas: todos recibieron cordial hospitalidad.

Los cónsules de Rusia, Francia, Italia, etc., se creyeron en el deber de escribir á los Padres franciscanos, dándoles las gracias por su conducta.

Por este ejemplo, entre otros mil, se ve cuán profundos son los males se causan á los pueblos, privándolos de los inmensos beneficios que á manos llenas derraman las órdenes religiosas.

"La Revista Católica"

### Ir por lana y . . . .

La historia de todos los siglos y de todos los países demuestra el fin funesto de todos los perseguidores de la Iglesia.

Dos poderosos Ministros, uno de Italia y otro de Alemania, acaban de demostrar esa verdad histórica. Quisieron destruir la Iglesia y no hicieron más que minar su propio poder.

"El Orden" de Bogotá dice de ello lo siguiente:

—El omnipotente Ministro Crispi ha caído desde



la silla ministerial hasta el suelo: fué el hijo predilecto de las logias y el señor absoluto de Italia por espacio de cuatro años, en los cuales, con el odio de sectario, se desbordó contra lo más santo y sagrado de la Iglesia.

León XIII hacia nueve años que ocupaba el Solio Pontificio, cuando apareció como primer Ministro Francisco Crispi, quien no ha cesado de retarle é insultar al Papa. León XIII vive aún, sentado en la Silla de San Pedro, dirimiendo como árbitro entre Bélgica y Portugal las diferencias que dividen á ambos países en los límites y derechos en el Congo, y ya su retador fué rodando hasta el abismo de los caídos, que se lamentan de una grandeza que pasó! Una palabra, una frase en la Cámara de Diputados fué la causa de esa ruidosa caída; ¡qué poco vale la falsa gloria del mundo!

Dígalo también Bismark, astro-rey de la política europea, que hoy abandonado en su orgullo desmedido que le hizo árbitro de las naciones; solo, aislado, sin poder y sin prestigio, debe meditar cuán fugaz es la grandeza, y con más serenidad que Napoleón I medir la altura de donde cayó.

Creador de un poderoso Imperio constituido por la política y la fuerza, esto no le valió para que un día, su soberano le dijese, *dimite la cartera*, y aunque cual exalación corriese á la cámara de la Emperatriz como tabla salvadora de su naufragio, esta tabla, él, en su orgullo de otros días, la había inutilizado, de suerte que al asirse de ella no le sirvió de salvamento, y no tuvo más remedio que renunciar forzosamente, como hoy lo sabe ya la Europa, entera en castigo de su soberbia! ¡Qué lección! La última hora del poderío de Bismarck ha sido también la última hora del Kulturkampf, esa obra del Canciller de hierro contra la Iglesia Católica en Alemania. El tuvo que comenzar á destruir aquel conjunto de leyes opresoras, que Winthorst al frente de sus valerosos católicos, combatía sin cesar, y por quien Bismarck tuvo miedo de seguir las sosteniendo.

Al caer aquel primer Ministro, el Kulturkampf cae también con sus consecuencias, y ya devuelve 20 millones á la Iglesia el Imperio alemán, millones de que la había despojado, existiendo por fortuna la cuenta exacta, marco por marco, de aquel despojo. No hay remedio, se devolverán al Arzobispo de Colonia, 4.000,000; al de Yeves, 2.650,000; al de Posen, 2.500,000; al de Munster, 1.900,000, y así sucesivamente. Esto prueba que, si es posible el que los Gobiernos devuelvan lo robado, á fin de que en el porvenir sean más cautos para apropiarse lo ajeno, y no acontezca, como comunmente sucede, que el día de las reparaciones consignan una subvención como de gracia en sus presupuestos, verdaderamente ridícula ante los millones robados; y de nuevo el día de las *incautaciones*, alargan la mano para despojar á la Iglesia de sus bienes, y se quedan riendo impunemente otra vez ante los fueros de la justicia y los derechos de la sociedad. ¡Padres del pueblo y servidores de la patria por ironía!

#### AL ANGELICO JOVEN, SAN LUIS GONZAGA.

¡Dulce Luis! que ni el fausto y la belleza  
Que de ricos encajes se engalana,  
Mancillar alcanzaron *la pureza*  
Que con el angel celestial te hermana:  
Tú, cuya vida en lo inmortal empieza,  
Allí do tiene fin la pompa humana . . .  
Ruega al Señor que mi inocencia pura,  
Llegue triunfante al puerto de ventura!

Roma, Junio 21 de 1891.— LUIS MARÍA.

#### PLEGARIA A SAN LUIS GONZAGA.

¡Terso lirio perfumado  
Del jardín de la virtud;  
Angel del cielo humanado,  
Vuelve ¡ay sí! tu rostro amado  
A esta tierna juventud!

Desde el trono de luz pura  
Donde brilla tu candor,  
Mira amable con dulzura,  
Y bendice con ternura  
A los hijos de tu amor.

¿Qué ofrecerte en este día  
De alborozo sin igual,  
Al cantar con alegría  
Y con himnos de armonía  
*Tu inocencia angelical?*

Nada, oh Luis, nada tenemos,  
Nada digno de tu don;  
Pero amarte prometemos  
Y humildes te ofrecemos  
Nuestro tierno corazón.

Roma, Junio 21 de 1891.

Juan Antonio Dueñas,  
Salvadoreño.

#### Al Sagrado Corazón de Jesús.

SONETO.

Si por mi amor ¡oh Dios! el mundo criaste,  
Si por mi amor, de carne te vestiste,  
Si por *solo el amor que me tuviste*  
En ese altar oculto te quedaste;

Si tanto por mi amor te fatigaste,  
Si solo por mi amor tu sangre diste,  
Si dar tu vida por mi amor quisiste,  
¿Por qué no te amo como tú me amaste?

¿No es acaso tu amor omnipotente?  
¿No puedes disponer de mi albedrío?  
¿Por qué soy á tu amor indiferente?

Perdona, buen Jesús, mi desvarío.  
¿Quiéres que te ame con amor ardiente?  
*¡Dame tu corazón y toma el mio!*

Presbítero PONCIANO PEREZ.

#### A la Virgen María.

Cual la gota del cándido rocío  
Del iris se desprende al mar sereno,  
Y en limpia perla tórnase en el seno  
De la concha que oculta el centro frío:

O cual la luz entre el caos umbrío  
Brilla, y el orbe en gozo se ve lleno,  
Así el Dios del relámpago y del trueno  
En tí ¡oh Virgen! mostró su podrío.

Desde tu sér primero en grato día  
Ostenta su milagro sin segundo,  
Y á tí sin culpa original te cría.

Y en los tesoros de su amor profundo  
Resuelve seas, celestial María,  
Madre feliz del Salvador del mundo.

José Sebastián Segura.

San Salvador, Imp. de "El Cometa," calle Morazán N.º 43